

REAFIRMAR LA MULTIDISCIPLINARIEDAD: UN COMPROMISO RENOVADO DE INTERCIENCIA

Desde su fundación, la revista *Interciencia* ha mantenido como principio rector la promoción de la ciencia al servicio del desarrollo humano, en un contexto que exige comprender la complejidad de los desafíos sociales, ambientales, tecnológicos y productivos de América Latina y el Caribe. Su carácter multidisciplinario no ha sido solo una declaración editorial, sino una apuesta consciente por abrir un espacio de encuentro entre saberes diversos, donde la ciencia dialoga con su entorno y con las múltiples realidades de nuestra región.

En este sentido, *Interciencia* no solo busca difundir resultados de investigaciones rigurosas, sino también fomentar la integración del conocimiento, superando las fronteras artificiales que, en ocasiones, separan las disciplinas. Esta visión ha permitido que a lo largo de su trayectoria, la revista haya acogido trabajos provenientes de campos como la agronomía, la biotecnología, los estudios ambientales, la energía, la sociología de la ciencia, la política científica, los recursos marinos y no renovables, la educación científica, y muchos otros.

Sin embargo, en los últimos años hemos observado una creciente concentración temática en ciertas áreas, particularmente en las ciencias sociales, la política científica y la educación. Esta evolución temática refleja, en parte, las preocupaciones actuales de la comunidad científica regional y la necesidad de analizar críticamente el papel de la ciencia en nuestras sociedades. Valoramos profundamente estos aportes, ya que enriquecen la comprensión del contexto en el que se produce y aplica el conocimiento científico.

No obstante, esta tendencia también nos interpela sobre la necesidad de preservar y fortalecer la diversidad temática que caracteriza a *Interciencia*. La multidisciplinariedad es mucho más que la coexistencia de distintas áreas del saber; implica la posibilidad de que esas áreas dialoguen, se entrecrucen, y construyan nuevas formas de abordar los problemas complejos que enfrentan nuestras comunidades. Limitar ese espectro puede llevar a una visión parcial o reduccionista de las realidades latinoamericanas, impidiendo que se generen soluciones integrales y sustentables.

Por ello, reafirmamos nuestro compromiso con la multidisciplinariedad como uno de los pilares fundamentales de la revista. Esto significa mantener las puertas abiertas a investigaciones provenientes de todos los campos del conocimiento científico y tecnológico contemplados en nuestra política editorial, incluyendo —sin ser excluyentes—: agronomía,

alimentos y nutrición, biotecnología, bosques tropicales, ecología, energía, recursos naturales, innovación y transferencia tecnológica, tierras áridas y marinas, entre otros.

Hacemos, entonces, un llamado abierto a las comunidades científicas y académicas de América Latina y el Caribe a presentar trabajos que contribuyan a recuperar y fortalecer esta diversidad. Invitamos especialmente a investigadores e investigadoras que desarrollan estudios en áreas que han estado menos representadas en los últimos números a enviar sus contribuciones, con la certeza de que *Interciencia* sigue siendo un espacio plural, comprometido con la calidad y la pertinencia regional del conocimiento.

La multidisciplinariedad no solo enriquece a la revista; también potencia el impacto social del conocimiento científico. Enfrentamos desafíos que no pueden ser comprendidos ni solucionados desde una única disciplina: el cambio climático, la seguridad alimentaria, la pérdida de biodiversidad, las desigualdades sociales, la crisis energética y la transformación educativa exigen respuestas colaborativas y enfoques integrados. En ese marco, una publicación como *Interciencia* puede y debe seguir siendo un instrumento valioso para visibilizar esas conexiones y articular distintas miradas científicas.

Asimismo, creemos que esta diversidad temática favorece una mayor inclusión institucional y geográfica, al permitir que universidades, centros de investigación y grupos científicos de diferentes países y regiones encuentren un espacio donde sus líneas de trabajo sean reconocidas, evaluadas y difundidas en condiciones equitativas.

Hoy más que nunca, es necesario renovar el pacto fundacional de *Interciencia* con la ciencia latinoamericana y caribeña, con sus múltiples lenguajes, enfoques y prioridades. Nuestra vocación multidisciplinaria es parte esencial de ese compromiso, y estamos convencidos de que su fortalecimiento será clave para consolidar una ciencia más conectada con las necesidades y aspiraciones de nuestros pueblos.

Invitamos, entonces, a la comunidad científica a acompañarnos en esta tarea, contribuyendo con trabajos que reflejen la pluralidad del conocimiento, la rigurosidad de la investigación y el compromiso con un desarrollo sustentable, inclusivo y humanista.

ANA RAQUEL PICÓN ÁVILA
Editora (E)
INTERCIENCIA